
Cantante de Llay Llay necesita un millón de pesos:

Conocido rapero en campaña para
comprar nueva silla de ruedas eléctrica
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Es el quinto caso en solamente dos meses

Ladrones de nuevo
ingresan a robar a
la Escuela El Tambo
Hasta ahora han robado notebooks, datas, impresoras,
microondas, entre otros, dejando millonarias pérdidas
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LA IMAGEN DEL DÍA.- Este martes 2 de enero, funcionarias de la Junta
Nacional de Jardines Infantiles (Junji) comenzaron una paralización in-
definida a nivel nacional, aludiendo a la vulneración de sus derechos
laborales. Esto, por el no pago de aguinaldos, bono de término de conflic-
to y reajuste, correspondientes al recién pasado 2023. En San Felipe
fueron cerca de 70 trabajadoras de establecimientos de educación par-
vularia del Valle del Aconcagua, las que llegaron hasta la Plaza Cívica
para iniciar una marcha pacífica por la comuna. En este sentido, además
de establecer que los objetivos son el pago de estas deudas, las cuales
ascenderían a $300.000 por trabajadora, expresaron su malestar con el
Gobierno ante la respuesta de que no tendrían fondos para cancelar es-
tos montos. Al cierre de esta edición, el paro se bajó al lograr acuerdo.
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Avances
El Año Nuevo, saber popular y

tradiciones asociadas: Un legado
cultural integrado a la vida cotidiana

Gastón Gaete Coddou, Géografo
Académico Universidad Playa Ancha

El Año Nuevo, saber popular y tra-
diciones asociadas: Un legado cultural
integrado a la vida cotidiana

El paso del tiempo ha estado liga-
do desde tiempos inmemoriales a ritua-
les, celebraciones y un conjunto de sa-
beres y prácticas culturales transmitidas
de generación en generación dentro de
distintas comunidades humanas. El fi-
nal e inicio del ciclo anual no ha sido la
excepción, dando paso a una rica va-
riedad de tradiciones populares en tor-
no a la época del Año Nuevo.

Como ha sido estudiado desde la
antropología y la folclorística, el saber
popular hace referencia a aquellos co-
nocimientos, técnicas, creencias y tra-
diciones generadas en el seno de cul-
turas no occidentales o pre modernas,
transmitidas mayoritariamente por vía
oral y aprendidos a través de la expe-
riencia, la relación con la naturaleza y
la interacción comunitaria. A diferencia
del conocimiento científico, este saber
no requiere fundamentos metodológi-
cos establecidos formalmente ni siste-
mas de validación específicos más allá
de su utilidad, pertinencia y capacidad
de resolución de necesidades concre-
tas en la vida cotidiana de las perso-
nas. En este sentido, es interesante
concebir lo explicado por el antropólo-
go estadounidense Clifford Geertz
(1926 – 2006), quien señaló que… el
sentido común de un pueblo dado se
encuentra íntimamente entretejido con
su ethos cultural, su identidad, su con-
cepción del mundo y del lugar que ocu-
pan en él.

En referencia a lo indicado, las tra-
diciones en torno al Año Nuevo dan
buena cuenta de ello. Rituales, cancio-
nes, refranes, prácticas culinarias y toda
una mitología popular se ha gestado en
varias sociedades alrededor de esta fe-
cha transcendental en el calendario,
combinando creencias religiosas con in-
terpretaciones y anhelos propios de la

De tantos ejemplos, como vivencias,
la era de cambios es algo que no tiene
fecha de inicio ni término, lo que hace más
atractivo el camino. Siempre es la hora
de medir cualquier etapa de la historia y/
o procesos que muchas veces son temas
que, esperan se someta al escrutinio pú-
blico. Existen muchas maneras que ejem-
plifican tal detalle, aunque no del todo vis-
to como se debiera, ya que eso es lo que
precisamente puede desintegrar la estra-
tegia, e incluso, el buen funcionamiento
de cualquier iniciativa.

Dato no menor, si además lo que
más se requiere en circunstancias es-
peciales, es un grado de entendimiento
que hasta el respiro pueda intuir.

Lo que más nos llama la atención,
es si estos detalles a la larga, tendrán
un grado de funcionalidad en este mo-
vimiento tan especial que caracteriza la
actualidad, es decir, mayor velocidad y
precisión a la hora de tomar una deci-
sión que, por lo visto, son tan necesa-
rios como fundamentales.

El valor de la gestión, actualmente
tiene un gustillo muy distinto a, incluso,
una década atrás. Mirado desde esa
perspectiva, nos damos cuenta que el
tiempo tiene un diálogo precisamente en
este asunto, es decir, la objetividad pone
en aprietos si nada más se habla de al-
gunos asuntos propios de una observa-
ción general.

Lástima que, casi siempre estos te-
mas deben ser recordados. Se dice de
esta forma por lo crucial que es, si entre
manifiestos notamos sutilmente el carac-
terístico acomodo que, entre otras co-
sas, promueve una actividad un tanto
engorrosa. Claro que, si esto fuese lo
único que provoca tal característica, es-
pecialmente en los resultados, entonces
hablamos de una situación que deja más
deudas que promesas.

Hemos tenido muchos encuentros
sociales, tanto en lo económico, como
valórico. No suficiente con eso, nuestro
paso sigue dando que hablar en cuanto
a cambios programáticos, pero no de-
terminantes.

Suponemos que, cuando se posee
cualquier tipo de autoridad, sea por asigna-
ción o defecto propio de las estructuras que
lo sostienen. Después de un resultado, lo
que se espera de ello es, continuidad en un
sistema gradual tanto de crecimiento, como
en todo aspecto y contexto general. Dado
que, en ello hay mucho que detallar.

Lo que se espera a estas alturas,
es simplemente reconocer que, el peli-
gro mayor no está en qué se haga al
respecto, más bien, sobrevivir a la bo-
chornosa situación de tener todo a fa-

psicología colectiva de cada colectividad.
Así, por ejemplo, en el caso andino, se
encuentra una profusión de tradiciones
agro céntricas, donde la bonanza del
nuevo ciclo se busca propiciar a través
de pagos y ofrendas a la Pachamama o
Madre Tierra. Entre tanto, en Europa,
subsisten ritos que provienen de anti-
guas celebraciones paganas y que fu-
sionan diferentes tradiciones locales
para esta noche de cambio y renovación,
como el Mummer’s Day en Inglaterra o
el Hogmanay en Escocia.

Mirando hacia otros lados de nues-
tro planeta, las prácticas derivadas del
Año Nuevo Lunar mantienen una nota-
ble influencia, donde quizás el ejemplo
más visible es el pirotécnico despliegue
mediante fuegos artificiales, cuyo origen
se remonta a la China imperial. Su fun-
damento simbólico inicial, de ahuyentar
energías maléficas mediante la luz y el
estruendo, se ha adaptado a las realida-
des socio locales donde esta tradición
se ha extendido, consolidándose como
un espectáculo visual que evoca ideas
de celebración y gozo colectivo.

Como todo saber popular vivo, las
formas del Año Nuevo nunca se conge-
lan en formalizaciones absolutas ni pie-
zas de museo. Se resguardan en la me-
moria colectiva a la vez que se reinven-
tan constantemente, adaptativas pero re-
conocibles, respondiendo con flexibilidad
a los cambios sociales y culturales de
un mundo globalizado. Sus variantes lo-
cales convivirán -o alternativamente fu-
sionarán con- los inevitables destellos de
la aldea global.

Pese a todo, en conclusión, lo único
inmutable y válido como legado cultu-
ral integrado a la vida cotidiana será
que cada 31 de diciembre, la humani-
dad recurrirá a algún conjunto de pala-
bras, imágenes, acciones rituales u otros
manifiestos para canalizar sus esperan-
zas y ambiciones ante el porvenir y nos
unirán, aunque sea por un instante, al
resonar de las doce campanadas…

vor sin la capacidad de avanzar siquiera
un centímetro en alguna de las tareas que
se han asignado públicamente.

Digamos que, las tareas pendientes
son muchas, aunque siempre se requiere
de la capacidad de dar el respectivo or-
den. Pauteando progresivamente, de ma-
nera ágil y tranquilizadora. Entonando con
seguridad lo que entre líneas es tan im-
portante como una necesidad.

Vale todo, dicen, pero no todo cuando
se habla de solidez en el tiempo. Algo que,
a simple vista suena posible, pero a poco
andar, esta idea se transforma a ratos en
una pesadilla, siempre y cuando el gesto
no rime con una responsable realidad.

Sobre costos, economía, ajustes, trans-
versalidad y control. Al unísono cuestionan
su estado de sobrevivencia. Plausible en
algunos casos, sensible en general, llama-
tivo desde una perspectiva comparativa. Es
que, para dar con la exactitud, toma mucho
más tiempo de lo pensado. Claro que, des-
de una iniciativa que, desde el principio se
destaque por transformarse en un genera-
dor de cambios, el primer paso siempre es
el más importante.

La objetividad es lo primordial. Sutile-
za es un factor dentro de todo, adaptador
de aquel desafío. Mientras que esto se
desarrolle a ritmo de posibilidades, el re-
loj se dilata, los espacios se distorsionan,
los comunicados tienden a ser mal inter-
pretados y el pensamiento crítico, un poco
más amenazado.

Nos encontramos con muchas ideas.
Es lo que nutre, qué duda cabe.

La mayor de las oportunidades siempre
se desarrolla a punta de sensaciones que,
de un tiempo hasta ahora, corresponden a
un aire nuevo. Los talentos, por ejemplo, nos
sorprenden cada vez que, incluso, los noti-
ciarios destacan, haciendo de lo opinión, un
alcance de esa realidad que a veces se ve
mimetizada dentro de incómodas diferen-
cias, pero con la salvedad de que está la
esperanza a que se corrija (esperemos que
no sea en demasiado tiempo).

Existe un recambio generacional que
se da a simple vista cuando los temas
planteados dejan de ser del mismo tono y
particularidad, y que acusa generalmente
a una constante un tanto deteriorada.

Hoy en día, el mejor atributo que po-
demos destacar, se autofinancia en la ca-
pacidad de no atribuir las ideas a la sim-
plicidad de las diferencias.

El mejor escenario está en asumir la
necesidad de ver un poco más allá del pre-
sente. Mientras que, la nutrida funcionali-
dad tenga buena aceptación desde todo
ángulo. Sin duda que, con esto, por sí solo
los nuevos actores tendrán las suficientes
ganas de asumir este confiable avance.

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"
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Condorito

Por separación de sociedad se vende
DERECHO DE LLAVE DE HERMOSO Y EXITOSO
RESTAURANTE DE SUSHI Y COMIDA RÁPIDA

Con patente de Fuente de Soda, patente de
cerveza y muy buena venta comprobable
($22.000.000.-). Reales interesados contac-
tar al: +56937420247

Municipio ejecutará obras por casi $800 millones en dos colegios

Alcaldesa dio a conocer los proyectos para dos establecimientos educa-
cionales.

Escuela Heriberto Bermúdez de El Asiento ce-
lebró su ceremonia de egreso de estudiantes.

• La Escuela Heriberto Bermúdez de
Algarrobal y Escuela Juan Gómez
Millas serán las beneficiadas.-

Dos importantes
proyectos de conser-
vación ejecutará el
municipio de San
Felipe en la Escuela
Heriberto Bermúdez
del sector de Alga-
rrobal y la Escuela
Juan Gómez Millas,

invirtiendo casi 800
millones de pesos en
ambos estableci-
mientos educaciona-
les.

Los trabajos con-
templan obras en te-
chumbres, repara-
ciones eléctricas, en-

tre otras. La alcalde-
sa Carmen Casti-
llo dio a conocer la
noticia en el marco
de la ceremonia de

egreso de los estu-
diantes de la Escue-
la de Algarrobal.

«Hay un proyec-
to de conservación
muy importante que
tenemos ahora para
anunciar que habla-
mos de más de 400
millones de pesos en
obras para mejorar
la calidad de los es-
pacios para la edu-
cación de los niños»,
señaló la edil respec-
to del proyecto para
dicho establecimien-
to, propiamente tal.

En este mismo
sentido, Castillo
agregó que «esta-
mos muy preocupa-
dos de seguir bus-
cando inversiones
para todos los esta-
blecimientos que es-
tán requiriendo
conservación, emer-
gencias, distintas
variantes de inver-
siones y este es el
trabajo que hace-
mos con mucha res-
ponsabilidad desde
el municipio».

Por su parte, la
directora de la
DAEM de San Feli-
pe, Natalia Leiva,
detalló que «tene-
mos dos proyectos

de conversación
que vamos a iniciar
en los próximos
meses, acá se cam-
bia toda la cubier-
ta de techos, se ha-
cen reparaciones
térmicas en los en-
tretechos, repara-
ciones eléctricas,
acondicionamien-
tos en las salas
para dejarlo en las
mejores condicio-
nes para el clima de
la zona».

Asimismo, Ma-
nuel Lineros, di-
rector de la Escuela
de Algarrobal, desta-
có que «esta escuela

pertenece a la loca-
lidad y hemos reci-
bido el apoyo de los
apoderados, esta-
mos con ganas de
seguir trabajando,
las mejoras que se
vienen en la escuela
están acompañadas
de otras mejoras en
lo educativo, didác-
tico y pedagógico
que hemos ido abor-
dando en las necesi-
dades de la escuela,
por lo tanto, finali-
zamos un año felices
por lo que se ha he-
cho y felices por las
mejoras en la escue-
la».

13º 34º

13º 33º

13º 31º

12º 31º

12º 31º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Más de un 60% de avance en construcción de Escuela El Porvenir de Llay Llay

Alcalde Edgardo González reunido junto a los vecinos y vecinas.

Un 60% de
avance ya
registran
las obras
de
construc-
ción de la
nueva
Escuela El
Porvenir de
Llay Llay.

• Establecimiento se convertirá en
uno de los pocos Liceos rurales de
la región.-

Un importante
porcentaje de avance
registran las obras de
construcción de la
nueva Escuela El
Porvenir de Llay
Llay, la que se con-
vertirá en uno de los
primeros liceos rura-
les de la región.

El alcalde de la
comuna del viento,
Edgardo González
Arancibia, detalló
que «es una de las
obras de infraes-
tructura más impor-
tantes que se han eje-
cutado en los últimos
20 años, que tiene
que ver con un foco
puesto en la educa-
ción pública, un foco
además en el desa-
rrollo de los sectores
rurales, que tiene
que ver con transfor-
mar la escuela bási-
ca de El Porvenir en

un liceo rural, uno de
los primeros liceos
rurales de la re-
gión».

En este contexto,
el edil valoró la in-
versión que se está
ejecutando en esta
obra que también ha
permitido entregar
fuentes de trabajo
para la propia comu-
nidad de Llay Llay.
Un proyecto que ha-
bía sido anhelado
por la comunidad re-
sidente del sector, y
que hoy en día ven
cada vez más cerca el
cumplir el sueño de
contar con un mejor
establecimiento edu-
cacional.

«Por cierto le da
un plus por todo lo
que significa esta
obra, por la inver-
sión y por el trabajo
que ha generado en

este tiempo y obvia-
mente, por lo que va
a significar como
mejora en la calidad
de educación de
nuestros niños y ni-
ñas, y obviamente,
una forma de pro-
yectar el proyecto
educativo de El Por-
venir con enseñanza
media y con ense-
ñanza técnico profe-
sional», agregó Gon-
zález.

Las obras fueron
visitadas por el edil,
quien se reunió jun-

En enero comienza pago automático del Subsidio Único Familiar

La Seremi de Desarrollo Social y Familia, Clau-
dia Espinoza, entregó detalles del pago automá-
tico del Subsidio Único Familiar, que comenza-
rá a aplicarse desde enero.

• En la región son más de 40 mil niños, niñas
y adolescentes beneficiados.-

Junto con la lle-
gada del 2024, se han
realizado nuevos
anuncios de Protec-
ción Social, como el
Subsidio Único Fa-
miliar (SUF), aporte
que a partir de este
mes de enero se en-
tregará de manera
automática a los me-
nores de edad que
cumplan con ciertos
requisitos estableci-
dos. El objetivo bus-
ca brindar seguridad
económica a familias
de nuestro país y re-
presentando un cam-
bio en la forma en
que se otorga el in-
greso.

El aporte econó-
mico se entregará a
niños, niñas y ado-
lescentes menores de
18 años de edad, que
formen parte del

40% en la califica-
ción socioeconómica
del Registro Social de
Hogares. Otros de los
requisitos son que
hasta los 8 años de-
ben participar de
programas de salud
establecidos por el
ministerio, mayores
de 6 años deben
acreditar que son es-
tudiantes de ense-
ñanza básica o media
en establecimientos
del Estado o recono-
cidos por éste, entre
otros.

Los montos men-
suales del Subsidio
Familiar Automático
serán de $20.328 y
de $40.656 si pre-
senta alguna disca-
pacidad, con lo cual
se beneficiará a
40.472 niños, niñas y
adolescentes solo en

nuestra Región de
Valparaíso. Las per-
sonas pueden verifi-
car si son beneficia-
rios y obtener más
información en
www.sufautomatico.cl.

Respecto al pago,
habrá distintas mo-
dalidades, ya que en
el caso de las perso-
nas que reciban otros
apoyos del Estado
con depósito en sus
cuentas bancarias, el
IPS depositará el
SUF Automático en
la misma cuenta. En
caso contrario, el
pago será presencial,
en centros de pago de
la Caja de Compen-
sación Los Héroes
que estén disponi-
bles en la comuna, en

sucursal de Banco
Estado, el pago se
realizará mediante
Puntos de Pago Ru-
ral.

La Seremi de De-
sarrollo Social y Fa-
milia Región de Val-
paraíso,  Claudia
Espinoza, se refirió
a esta nueva modali-
dad en el pago auto-
mático, explicando
las razones y entre-
gando detalles de los
beneficiados en
nuestro país. «Es
fundamental que
sea el gobierno, el
Estado, el que se
acerque a las perso-
nas y no sean las
personas las que, a
través de distintos
procesos adminis-

trativos, puedan ac-
ceder a sus derechos
tan básicos como es
el caso del Subsidio
Único Familiar, que
va dirigido a las fa-
milias que se en-
cuentran en el 40%
más vulnerable.

«En este caso,
con el Subsidio Úni-
co Familiar automá-

tico, como Estado
llegamos a la fami-
lia, llegamos a esos
niños que calcula-
mos que son más de
390.000 niños y
adolescentes que, te-
niendo ese derecho,
no lo estaban reci-
biendo», cerró la Se-
remi de Desarrollo
Social y Familia.

to a residentes del
sector, además de los
trabajadores que eje-
cutan el proyecto,
instancia en la que

pudieron dialogar y
visualizar lo que sig-
nifica esta nueva es-
cuela para el sector
de El Porvenir.

El proyecto ya re-
gistra un 60% de
avance y se espera
sea inaugurado en el
transcurso del 2024.
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AVISO: Por extravío
queda nulo cheque
Nº 7782088 serie
DDL, Cta. Cte. Nº
6803741 del Banco
Santander, Sucursal
Los Andes.          29/3

EXTRACTO

Ante el Primer Juzgado de Letras de San Feli-
pe, se ha iniciado gestión extravió de título en
causa voluntaria Rol V-144-2023, por don ERIC-
KSON JOSE CARRERO AZUAJE cédula nacio-
nal de identidad 26558649-K, solicitando el no
pago del documento Vale Vista Número
07937780 emitido a su nombre por BANCO ES-
TADO DE CHILE con fecha 07 de abril del año
2021, por la suma de $298.324.-

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

CRÓNICA

Funcionarios Junji iniciaron paro nacional indefinido este martes

Marcharon por el damero central de la comuna, exigiendo al Gobierno el
pago del bono de término de conflicto, reajuste y aguinaldos.

Funcionarias Junji del Valle del Aconcagua se congregaron en la Plaza Cívica de San Felipe.

REZA
Nueve  Avemar ías
duran te  nueve  d ías
segu idos .  P ide  t res
deseos, uno de negocios
y  dos  impos ib les ;  a l
noveno día publica este
aviso y tus deseos se
cumplirán aunque no lo
creas.
                                                                                M.A.E

• El paro que fue de carácter nacio-
nal, fue depuesto durante la misma
jornada, luego que se llegara a un
acuerdo con la directiva de la repar-
tición, fijándose plazos para la can-
celación de las deudas durante este
mismo mes.-

Este martes 2 de
enero, funcionarios
de la Junta Nacional
de Jardines Infantiles
(Junji) comenzaron
una paralización in-
definida a nivel nacio-
nal, aludiendo a la
vulneración de sus
derechos laborales.
Esto, por el no pago
de aguinaldos, bono
de término de conflic-
to y reajuste, corres-
pondientes al recién
pasado 2023.

En San Felipe,
fueron cerca de 70
trabajadoras de esta-
blecimientos de edu-
cación parvularia de
distintos puntos del
Valle del Aconcagua,
las que llegaron has-
ta la Plaza Cívica para
iniciar una marcha
pacífica por todo el
damero central de la
comuna. En este sen-
tido, además de seña-
lar que los objetivos
son el pago de estas
deudas, las cuales as-
cenderían a
$300.000 por traba-
jadora, expresaron su
malestar contra el

Gobierno ante la res-
puesta de que no ten-
drían fondos para
cancelar estos mon-
tos.

Con todos estos
antecedentes, al cie-
rre de la presente edi-
ción, y a menos de 10
horas de iniciada la
movilización indefini-
da, funcionarios de la
Junji depusieron el
paro nacional tras lle-
gar a acuerdo con la
directiva de la repar-
tición. El plazo fijado
para la cancelación de
bonos a los trabajado-
res es a más tardar el
8 de enero, en cambio
el reajuste será paga-
do el 18 de enero.

Durante la jorna-
da de movilización
este martes y antes de
conocerse la resolu-
ción que fijó un plazo
de pago por parte del
Gobierno, Javiera
Alarcón, técnico en
atención de párvulo
del jardín infantil ‘El
Peneca’ de San Felipe
y vocera de la mani-
festación, explicó las
razones que los lleva-
ron a un paro indefi-
nido. «La verdad, es
que el motivo de este
paro es porque no
nos han pagado ni el
término de conflicto,
ni el bono de aguinal-
do, ni el reajuste, en-

tonces, por eso desde
‘Aprojunji’ se convo-
có a esta marcha.
Además, desde el Mi-
nisterio de Hacienda
dicen que no hay fon-
dos para pagar, lo
que a nosotros igual
nos causa mucha ex-
trañeza, porque a
otros sectores públi-
cos sí les han pagado
y a nosotras no».

En cuanto a los
tiempos que llevan
esperando estos bo-
nos y el monto al que
asciende la deuda, in-
dicó que «nosotros
cuando se hizo las ne-
gociaciones y todo,
esto fue como a me-
diados de diciembre
y ahí esperando que
pagaran en las fe-
chas de pago, pero
hasta el momento no
nos han pagado
nada. Yo creo que de-
ben ser como alrede-
dor de $300 mil pe-
sos a cada funciona-
ria y yo creo que, jun-
tando todos los bo-
nos, hace un monto
así», dijo.

Siguiendo esta lí-
nea, Alarcón estable-
ció que se encuentran
en un paro indefini-
do, pero que esperan
resolver a la breve-

dad, además de que la
fecha de pago estipu-
lada se cumpla. «La
verdad es que noso-
tros estamos en un
paro indefinido, hoy
(ayer) igual hay una
reunión que tienen
las delegadas de ba-
ses de ‘Aprojunji’, en
la cual quieren llegar
a un acuerdo en la fe-
cha de pago, ojalá
que se llegue a eso,
porque la idea no es
dejar de atender a los
niños, si nosotros sa-
bemos que es una ne-
cesidad para los pa-
dres, madres y apo-
derados, porque sa-
bemos que es un ser-
vicio que le damos a
las familias y en don-
de dejan a los niños
con nosotras, y ellas
van a sus trabajos.

«Ojalá que a la fe-
cha que lleguen de
pago, se cumpla y
que no sea como el
año pasado donde,
por ejemplo, nos pa-
garon el aguinaldo
en una fecha, después
el término de conflic-

to en otra fecha y al
final nos dieron así, a
puro bote. De verdad
esperamos que esta
vez sea el pago com-
pleto, que sea a la
brevedad, porque
muchas son madres
jefas de hogar; en-
tonces, fueron las
fiestas y todo, y tener
que organizarse de
esta manera, porque
si te dicen que vas a
contar con el pago de
esto, de lo otro, tú te
organizas con esa
plata, pero al final no
te la pagaron; imagí-
nate una Navidad, un
Año Nuevo, donde
hay hijos. Ojalá que
haya una pronta res-
puesta, que se cum-
plan los acuerdos y si
no, vamos a volver a
movilizarnos, porque
con la plata no se jue-
ga, menos en estos
tiempos», expresó.

Finalmente, se re-
firió a la situación ac-
tual en la quedan los
jardines infantiles
ante este paro, así
como los estableci-

mientos que partici-
paron de la marcha.
«Igual contamos con
un turno ético, que
van muy poquitos ni-
ños, porque la idea
igual es que las fami-
lias empatizaran con
nosotras. Hay algu-
nos jardines que no
tienen en verdad,
porque la idea era
meter una real pre-
sión a esto, así que
ojalá que esto se re-
suelva y que nos pa-
guen.

«No sé cuántos
seremos en verdad,
de ahí veremos el ca-
tastro, porque traje
una asistencia donde
veremos los jardines
que participaron.
Vienen de Catemu, de
Llay Llay, de Santa
María, de Putaendo,
de Los Andes, de To-
cornal y los alrededo-
res, así que espera-
mos que nos vaya sú-
per bien con la convo-
catoria y que se re-
suelva este problema
que nos aqueja», ce-
rró.
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Cantante de Llay Llay necesita reunir un millón de pesos:

Conocido rapero en campaña para comprar nueva silla de ruedas eléctrica

Acá vemos a El Tabo Afcrew, haciendo lo que
más le gusta: rapear, en su silla de ruedas que
ya no tiene.

Gustavo Garri-
do, conocido artísti-
camente como El
Tabo Afcrew, es un
cantante rapero de
Llay Llay que hoy
está necesitando de
la comunidad, por-
que sufrió un des-
perfecto en su silla
de ruedas eléctrica
mientras se trasla-
daba por el centro de
esa comuna, que lo
dejó a mal traer, tan-
to es así que no pue-
de volver a ocuparla
por el estado en que
quedó.

Debido a lo ante-
rior está realizando
una campaña econó-
mica donde la meta
final es reunir un mi-
llón de pesos para
poder comprar una
nueva silla que sea
más liviana, porque
ésta que se dañó pe-
saba entre 60 a 70
kilos. También la
usaba para ir a los
eventos artísticos e
incluso a beneficios.

Acá la conversa-
ción que sostuvimos
con el artista que
está en campaña.

- Estás pasan-
do por un mo-
mento complica-
do, ¿de qué se tra-
ta?

- Sí, mi indepen-
dencia es mi silla de

ruedas eléctrica,
tengo una manual
que ando acá en la
casa, me saca de
apuro; salgo a com-
prar, hago mis co-
sas, salgo a cantar
en ella, es la que me
transporta. El sába-
do fui al centro de
Llay Llay, afuerita
de los Bomberos, y
yo sentía un crujido,
algo, y se me quebró
una base, unos de
los conectores que
va debajo del asien-
to, así es que ya no
quedó operativa.
Tenía ya reparacio-
nes, soldadura, por-
que se me había
quebrado un par de
veces, pero ahora ya
fue más grave, así es
que por eso, como
era un poquito co-
nocido por ese sec-
tor, la gente nos
ayuda de alguna
manera, queríamos
hacer esto más
como en comuni-
dad, si es que se po-
día lograr, recaudar
fondos para una si-
lla de ruedas. He te-
nido harta acepta-
ción del público, la
familia, las amista-
des, ha habido har-
ta colaboración. Es-
peramos llegar a la
meta que es más
menos un millón de

pesos, eso es lo que
sale más menos una
silla, que me pueda
transportar y tam-
bién sacarla. Tengo
un vehículo que
puedo echarla arri-
ba de él, juntarla
porque pesa menos,
ya que la mía pesa-
ba como 60-70 ki-
los, y mi pareja es la
que anda con ella y
la transporta, la
sube, la baja, así es
que la que estamos
viendo ahora es un
poco más liviana,
más reforzada, para
donde vivimos no-
sotros y transitamos
sería espectacular.

- ¿Es tu herra-
mienta de trabajo
también?

- Sí, con ella sal-
go, trabajo acá en la
casa, pero salgo a
gestionar, hacer trá-
mites, es la que me
transporta para los
eventos, ir a benefi-
cios… con ella va-
mos.

- O sea, ahora
sería que la co-
munidad a quien
has ayudado en
los beneficios, te
devuelva un poco
la mano en el fon-
do.

- Claro, hay gen-
te que nos conoce
por ahí, así es que
pucha, si se podría
devolver la mano
por ahí o ayudar un
poquito, se agrade-
cería.

- ¿La meta tuya
es un millón de
pesos?

- Sí, con eso ya
tendríamos como
para comprarla,
para el transporte.

Cuenta que ac-

tualmente está con
su pareja hace 9
años, tiene tres hijas
de 7 y 2 años, más
una de 8 meses.

- ¿Qué proble-
mas tuviste que
quedaste en silla
de ruedas, algún
accidente?

- Tengo una en-
fermedad degenera-
tiva, distrofia mus-
cular, que es de las
enfermedades raras
o poco comunes que
están en Chile. Se
me van deteriorando
los músculos de a
poquito, vamos per-
diendo musculatura
que me afecta a la
cintura, las piernas y
los brazos más me-
nos. Antes jugába-
mos basquetbol en el
liceo, hacíamos har-
to deporte y ya con
los años hemos lle-
gado a ocupar un
bastón, dos muletas
y ahora ya estamos
ocupando la silla
eléctrica con la que
me movilizo para to-
dos lados.

- ¿Estás en tra-
tamiento?

- Solamente ki-
nesiología acá en
Llay Llay, en el Ces-
fam, no tenemos tra-
tamiento ni opera-
ción, todavía no sale
nada.

- ¿Existe trata-
miento?

- No, nada, creo
que ahora en febre-
ro hay doctores que
van a hacer una jun-
ta para ver un medi-

camento nuevo,
pero todo es subjeti-
vo, así es que están
recién en eso.

- Pero ahora la
emergencia más
pronta es conse-
guir recursos y
comprar esta silla
eléctrica.

- Claro, de eso se
trataría esto.

- Haz tú mismo
un llamado a la
comunidad para
que te eche una

manito en esta
cruzada entre-
gando detalles
donde pueden
ayudarte.

- Estamos ocu-
pando mi cuenta
RUT que es la
17.380.673-6 a nom-
bre de Gustavo Ga-
rrido, creo que sale
como el Tabo, todos
me conocen así, esa
es la que estamos
ocupando para ges-
tionar esto.

I N D I C A D O R E S
Fecha Valor

3/1/2024 36.814,21
IVP Fecha Valor UF
3/1/2024 38.065,18

UTM Enero - 2024: 64.666UTM Enero - 2024: 64.666UTM Enero - 2024: 64.666UTM Enero - 2024: 64.666UTM Enero - 2024: 64.666

Acá
abajo el
desper-
fecto de
la silla
que la
dejó
inutiliza-
ble.

El Tabo Afcrew, junto a su familia compuesta por
su esposa y tres hijas.
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Realizan ronda nocturna de seguridad en el damero central de la comuna

La actividad se realiza en base a las inquietu-
des de seguridad de los propios vecinos.

Autoridades y Carabineros recorrieron diversos
puntos del damero central de nuestra comuna.

Viviendas abandonas y en mal estado se pudie-
ron constatar en la ronda nocturna.

• Actividad realizada de manera pe-
riódica, constató la falta de lumino-
sidad en algunos sectores, la poda
que necesitan algunos árboles y pro-
piedades abandonadas y en mal es-
tado, que pueden revertir un riesgo
para la comunidad.-

Previo a las fiestas
que se desarrollaron du-
rante este fin de semana
y que le dieron la bien-
venida al 2024, el pasa-
do jueves 28 de diciem-
bre a las 22:00 horas, au-
toridades de nuestra co-
muna junto a sus equi-
pos de Seguridad Públi-
ca, realizaron una ronda
nocturna en distintos
puntos de San Felipe,
con el objetivo de reca-
bar información que
ayude a mejorar las con-
diciones de seguridad.

La instancia reco-
rrió puntos como calles
Arturo Prat, Navarro,
San Martín, Traslaviña
y Avenida O´Higgins,
siendo lugares en los
que se constató diversas
necesidades de seguri-

dad, tales como la falta
de luminosidad en las
calles, así como también
la falta de podas en di-
ferentes árboles de los
sectores, los que po-
drían significar un peli-
gro a quienes transitan
por estos lugares. Tam-
bién se detectaron pro-
piedades abandonadas y
en mal estado.

La iniciativa fue ges-
tionada por la Delega-
ción Presidencial Pro-
vincial (DPP), la Muni-
cipalidad de San Felipe,
Carabineros de la Se-
gunda Comisaría de San
Felipe y en compañía de
la diputada María Fran-
cisca Bello, así como la
Junta de Vecinos de la
Población Santa Rosa de
nuestra comuna.

En este sentido, el
delegado presidencial
provincial, Daniel Mu-
ñoz Pereira, se refirió
a esta acción de seguri-
dad y las principales ne-
cesidades que se cons-
tataron, señalando que
«nos encontramos en el
sector céntrico de la
comuna de San Felipe
junto a la alcaldesa
Carmen Castillo, Cara-
bineros, las dirigentes
de la Junta de Vecinos
Santa Juana de Arco y
el equipo de la diputa-
da Francisca Bello, re-
corriendo los lugares
señalados e identifican-
do los puntos vulnera-
bles que puedan existir.

«Estamos detectan-
do puntos de falta de
luminosidad, así como
algunas propiedades
que están abandonadas
y representan un riesgo
para la comunidad.
Esta actividad se en-
marca en un trabajo
mancomunado entre la
Delegación Presiden-
cial, la Municipalidad,

Carabineros, la diputa-
ción y los vecinos orga-
nizados que se interesan
por los temas de segu-
ridad pública», mani-
festó.

Por su parte, la al-
caldesa de San Felipe,
Carmen Castillo Tau-
cher, se refirió a la ne-
cesidad de dar rápidas
soluciones a algunas
problemáticas. «Agra-
decer esta coordinación
que se ha generado por
la Delegación Presiden-
cial y el equipo de la
diputada. Hoy los veci-
nos nos están presen-
tando las distintas in-
quietudes y esperamos
dar respuesta inmedia-
ta a algunas, como por
ejemplo las mejoras de
la luminosidad a través
del corte de árboles, y
ver si se pueden hacer
inversiones de mejora a
largo plazo», expresó la
jefa comunal.

El sargento 2º de la
Oficina de Intervención
Comunitaria de Carabi-
neros (MICC), Alexis

Araneda, realizó un lla-
mado a los vecinos a
denunciar, indicando
que «estamos revisando
en terreno los factores
trampa para que a las
personas que cometen
delitos no se le facilite
su cometido. El llama-
do a los vecinos es a de-
nunciar estos casos
para nosotros trabajar
con la autoridad local y
dar solución a aquello»,

dijo.
Finalmente, Camila

Ibáñez, encargada terri-
torial del equipo de la
diputada, enfatizó en
que «aquí estamos ha-
blando de justicia terri-
torial, porque las de-
mandas de los vecinos
y vecinas han sido escu-
chadas, y es un trabajo
grande que se tiene que
dar dentro del damero
central», cerró.

Dante Henríquez Moraga fue puntaje nacional en la PAES de Matemáticas

Dante Henríquez Mo-
raga fue puntaje nacio-
nal en la PAES de Ma-
temáticas.

• Joven quiere estudiar Ingeniería
Civil Industrial en la Universidad Téc-
nica Federico Santa María, en San-
tiago.-

Dante Henríquez
Moraga, ex estudiante
del colegio Greenland
de San Felipe obtuvo
puntaje nacional en la
Prueba de Admisión a
la Educación Superior
(PAES) en el test de
Matemáticas I. El joven
no se equivocó en nin-
guna pregunta y obtu-
vo el puntaje máximo
de 1.000 puntos.

Dante dialogó con
Diario El Trabajo res-
pecto de cómo fue el
momento en el que re-
visó su puntaje; «esta-
ba muy ansioso estos
últimos días, esta ma-

ñana me desperté con
muchos nervios por la
prueba, me preparé
todo, me di una larga
ducha para relajarme y
me metí a la página es-
perando que liberaran
los resultados», relató
el puntaje nacional.

En este contexto, el
joven agregó que «los
últimos cinco minutos
fueron desesperantes,
ya cuando liberaron
los resultados me cos-
tó meterme a la pági-
na, cuando los logré
ver me había fijado en
los puntajes de Len-
guaje e Historia, no me

había fijado en el pun-
taje de Matemáticas, y
luego de unos segun-
dos me di cuenta que
había sacado los 1.000
puntos».

Momento de éxta-
sis y emoción que de
inmediato fue a com-
partir con su familia,
«me levanté de la silla
y fui a buscar a mi
mamá para decirle lo
del puntaje y estuvimos
con harta emoción en
la mañana», añadió.

Fruto de un largo
trabajo de años que hoy
ve los resultados posi-
tivos de todo ese es-

fuerzo al haber obteni-
do 1.000 puntos en la
PAES de Matemáticas,
ocasión en la que el jo-
ven estudiante agrade-
ció a su familia y pro-
fesores por todo el apo-
yo.

«Siempre tuve el
apoyo de mi familia y
los profesores, me ayu-
daron mucho a explo-
tar ese potencial y sa-
car lo mejor de mí en
ese aspecto, agradecer

a mi profesor de mate-
máticas este año, el
profesor Bruno Casta-
ñeda que fue el que más
me animó y apoyó du-
rante este proceso»,
comentó Dante Henrí-
quez.

Ahora comienza el
proceso de postulación
a la universidad, que
con ese puntaje no ten-
drá mayores inconve-
nientes para poder ha-
cerlo. Dante quiere es-

tudiar Ingeniería Civil
Industrial en la Univer-
sidad Técnica Federico
Santa María en Santia-
go.
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Un muerto y varios accidentes de tránsito
fue saldo del fin de semana de año nuevo

Una mujer (y no dos, como se informó inicialmente) falle-
ció en el trágico accidente en Santa María.

• Una mujer perdió la vida tras protagonizar
violento accidente en Santa María.-

Tras el fin de semana
de año nuevo, Carabine-
ros realizó el respectivo
balance de los hechos
ocurridos durante estos
días en todo el valle del
Aconcagua. En la pro-
vincia de San Felipe de
Aconcagua, lamentable-
mente una mujer falleció
y otra resultó gravemen-
te herida tras protagoni-
zar un violento acciden-
te de tránsito en el sec-
tor de El Tambo en la co-
muna de Santa María la
noche del 31 de diciem-
bre.

El comisario de Cara-
bineros, mayor Jorge
Guzmán, comentó que
«tenemos un balance ne-
gativo desde el punto de
vista de los accidentes de
tránsito que se genera-
ron en este proceso, Ca-
rabineros pese a la can-
tidad de servicios ex-
traordinarios que se rea-

lizaron, que tenían la fi-
nalidad de generar un
concepto de ruta segura,
pese a eso, tuvimos un
hecho lamentable en el
límite de San Felipe y
Santa María, donde una
mujer de 30 años aproxi-
madamente, fallece pro-
ducto de un accidente de
tránsito que está siendo
investigado por la SIAT
de Carabineros».

Tras diligencias reali-
zadas por personal de la
SIAT de Carabineros, se
estableció que la víctima
falleció en el lugar de los
hechos y la otra mujer fue
trasladada a un recinto
de salud.

Asimismo, y en cuan-
to a la gran cantidad de
accidentes de tránsito, el
mayor Guzmán sostuvo
que «tenemos un vehícu-

lo que se incineró a un
costado de Bomberos,
hay información que
participó de un acciden-
te de tránsito que está en
manos del Ministerio
Público y de la SIAT de
Carabineros».

Junto con esto, en re-
lación a los eventos ma-
sivos que se desarrolla-
ron, el comisario de Ca-
rabineros señaló que «el
balance en cuanto a las
fiestas masivas es un
balance positivo, hubo
eventos masivos de ma-
nera simultánea que no
lograron entorpecer el
normal desarrollo en
esa noche de festivi-
dad».

En relación a los con-
troles que se efectuaron
durante estos días, Guz-
mán precisó que «en

Panquehue tuvimos un
ciudadano chileno que
fue sorprendido condu-
ciendo con estupefacien-
tes en el cuerpo, al pare-
cer marihuana, se reali-
zaron cerca de 125 con-
troles entre alcohotest y
narcotest, dejando 6
personas detenidas tan-
to por conducción en es-
tado de ebriedad o bajo
la influencia del alco-
hol».

Por su parte, en la
provincia de Los Andes,

el capitán Carlos Bra-
vo, de  la Tercera Comi-
saría de Carabineros de
Los Andes, indicó que
«fue un buen fin de año,
se mantuvo controles
preventivos, se logró en-
contrar algunos con-
ductores con alcohol los
que fueron puestos a
disposición de la fisca-
lía, controles preventi-
vos durante la noche,
muchos controles de
identidad para prevenir
delitos».
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Nuevamente delincuentes ingresan a robar a la Escuela El Tambo

Hasta los vidrios de las puertas han roto para
poder ingresar.

Muebles vacíos dejaron los delincuentes.

Este es el daño y destrucción que han generado
en la escuela.

• Con este último hecho, ya van cin-
co veces en que son víctimas de es-
tos actos en los últimos dos meses.-

Un nuevo y la-
mentable robo que-
dó al descubierto la
mañana de este mar-
tes en la Escuela El
Tambo, cuando sus
profesionales llega-
ron al recinto y se
percataron que, nue-
vamente, habían
sido visitados por
delincuentes, quie-
nes provocaron da-
ños y se llevaron di-
versos equipos elec-
trónicos.

Lamentablemen-

te, este es el quinto
robo que sufren en
dos meses. El direc-
tor del estableci-
miento educacional,
Ricardo Yáñez,
señaló que «estamos
súper tristes nueva-
mente porque nues-
tra Escuela tiene de-
pendencias cambia-
das, modificadas,
nuevas, mejoradas,
y que la comunidad
está feliz por estos
cambios; sin embar-
go, los delincuentes

no nos han dado tre-
gua y en estos últi-
mos dos meses se
nos han metido a
robar 5 veces».

En este contexto,
el docente detalló
que «nosotros en el
cuarto robo cam-
biamos las puertas,
todo nuevo, y hoy
nuevamente apare-
cieron todas rotas,
puertas, ventanas,
chapas, todas rotas;
es triste ver una es-
cuela que está tan
bella siendo azotada
por esta ola de de-
lincuencia que nos
deja a la deriva. Qué
hacer, qué métodos
hacer».

Lamentable nue-
vo robo en la Escue-
la de El Tambo que
viene a empañar los
avances que ha teni-
do en materia de in-
fraestructura con
las obras reciente-
mente inauguradas.
Y es que, en esta se-
guidilla de robos,

«nos han robado
notebooks, datas,
impresoras, micro-
ondas, han robado
en la cocina alimen-
tos, nos han robado
elementos de aseo y
realmente estamos
muy consternados
por esta situación»,
agregó Yáñez.

Es por eso que
como estableci-
miento educacional
han adoptado medi-
das de seguridad,
sin embargo, pare-
ciera ser que nada
ha sido suficiente
para frenar y dete-
ner el actuar de de-
lincuentes que in-
gresan a robar a un
colegio. «Hemos to-
mado medidas de
protección, pero es-
tos tipos están ha-
ciendo de las suyas,
la escuela en la no-
che queda sola y es-
tán aprovechando
de hacer este daño a
los niños derecha-
mente», indicó el di-
rector.

Quinto robo que
ya ha generado pér-
didas millonarias en
el establecimiento,
«hasta el momento
con todo lo que nos
han robado vamos
cerca de los 2 millo-

nes de pesos, el últi-
mo robo por lo me-
nos son como 400
mil pesos, que no de-
jan de ser», dijo Ri-
cardo Yáñez.

Como dirección
del colegio han to-

mado contacto con la
DAEM de San Felipe
para adoptar medi-
das de seguridad,
como, por ejemplo,
la contratación de un
nochero que res-
guarde el recinto.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO.- Patrón de los casos difíciles, ¡oh, glo-
riosísimo Apóstol San Judas Tadeo! Siervo fiel y amigo de Jesús, con el
nombre del traidor que entregó a nuestro querido Maestro en manos de sus
enemigos; ésta ha sido la causa de que muchos os hayan olvidado, pero la
Iglesia os honra e invoca universalmente como patrón de los casos difíciles
y desesperados. Rogad pro mí, que soy tan miserable y haced uso, os rue-
go, de ese privilegio especial a vos concedido de socorrer visible y pronta-
mente cuando casi se ha perdido toda esperanza. Venid en mi ayuda en
esta gran necesidad para que reciba los consuelos y socorros del cielo en
todas mis necesidades, tribulaciones y sufrimientos, particularmente (haga
aquí la súplica que desee obtener, con fe y devoción, y repita esta oración
durante 9 días, prometiendo publicarla en el 8º día y por difícil e imposible,
se le concederá). Y para que bendiga a Dios con vos y con todos los esco-
gidos por toda la eternidad. Amén
                                                                                                                                        O.P.

REZA
Nueve Avemar ías  durante  nueve d ías
seguidos. Pide tres deseos, uno de negocios
y dos imposibles; al noveno día publica este
aviso y tus deseos se cumplirán aunque no
lo creas.
                                                                          I.V.E.
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En un ambiente festivo y de mucha unidad concluyeron los torneos
infantiles y de mujeres de la Asociación de Fútbol de San Felipe

El club Manuel
Rodríguez se
transformó en el
gran ganador de fút-
bol formativo de la
Asociación de San
Felipe, al coronarse
campeón en dos ca-
tegorías. La otra
quedó en manos de
Alianza Curimón,
mientras que el cetro
femenino fue para el
cuadro de Mario
Inostroza.

La jornada final
se jugó en el estadio
de Curimón, recinto
que durante la tarde
del último sábado
del 2023 albergó
partidos electrizan-
tes y muy bien juga-

dos. Tema aparte fue
la interesante canti-
dad de espectadores
que llegó al reducto
deportivo ubicado
en la histórica loca-
lidad aconcagüina.

La cita final ya
sabía que la Tercera
Infantil del ‘Club
del Guerrillero’
era campeona. A
ellos se sumó la Pri-
mera Infantil, que en
un apretado encuen-
tro superó por la
cuenta mínima al re-
presentativo de Ju-
ventud La Troya.

En tanto la serie
Segunda Infantil,
quedó en manos de
Alianza Curimón, la

que al hacerse muy
fuerte en su casa
venció por 6 a 0 a su
similar de la Manuel
Rodríguez.

Dentro de la
agenda competitiva
y definitoria del sá-
bado 30, sobresalía
también la gran final
del campeonato fe-
menino entre los
conjuntos de los clu-
bes Mario Inostroza
y Manuel Rodríguez.
Finalmente, y con
toda justicia el títu-
lo quedó en manos
de las primeras que
en una gran presen-
tación superaron
por 4 a 0 a su ocasio-
nal rival.

Las series infantiles del Club Manuel Rodríguez se hicieron del protago-
nismo en el torneo sanfelipeño.

Reinaldo Ahumada y Álvaro Salazar,
primeras novedades del Uní 2024

El zaguero Reinaldo Ahumada y el arquero Ál-
varo Salazar se integraron ayer a la pretempo-
rada del Uní Uní.

El primer entre-
namiento de
Unión San Felipe
del 2024, estuvo
marcado por la pre-
sencia del arquero
Álvaro Salazar.
Al cuidatubos sali-
do de las fuerzas
básicas de Colo
Colo, se sumó la del
defensor Reinaldo
Ahumada,  juga-
dor que conoce bien
el valle de Aconca-
gua a raíz que con
anterioridad tuvo la
posibilidad de jugar
en Trasandino de
Los Andes, donde
terminó convirtién-

dose en un referen-
te gracias a su em-
puje y garra.

El Trabajo De-
portivo estuvo pre-
sente en el centro de
entrenamiento del
club albirrojo, opor-
tunidad en la cual
tuvo la posibilidad
de conocer las pri-
meras impresiones
de ambos elementos.

Quien primero
habló fue Reinaldo
Ahumada (26), se-
ñalando que «soy un
jugador que conozco
bien la zona. Vengo
para aportar con to-
das mis cualidades.

Soy un jugador
aguerrido con don
de mando, así que
eso vengo a darlo a
este lindo club que
me da la oportuni-
dad de jugar».

Por su parte el
nuevo arquero del
Uní Uní, no ocultó
su alegría por llegar
al conjunto sanfeli-
peño. «Estoy muy
contento e ilusiona-
do con llegar al club.
Estoy integrándo-
me de a poco, cono-
ciendo a mis compa-
ñeros y el cuerpo
técnico. Es una res-
ponsabilidad gran-

de la que asumo,
porque Unión San
Felipe es un club im-
portante y con mu-
cha historia en el
fútbol chileno», rela-
tó.
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AMOR: Enfóquese en su propia felicidad, a ve-
ces es muy importante pensar un poco más en
usted. SALUD: La mala vida en cualquier mo-
mento te pasa la factura. DINERO: Su disposi-
ción debe ser la mejor en el trabajo. Eso más
adelante le generará recompensas. COLOR:
Violeta. NÚMERO: 35.

AMOR: Mucho cuidado con insistir más de la
cuanta ya que terminará espantando a esa per-
sona. SALUD: La espalda comienza a pasar la
cuenta como consecuencia sobre exigirse tan-
to. DINERO: Día sin complicaciones monetarias,
pero le sugiero actuar con prudencia. COLOR:
Verde. NÚMERO: 17.

AMOR: Para quien está a su lado es importante
notar que valora su amor y cariño. SALUD: Un
mal rato puede llevarte a un alza de presión.
Tenga mucho cuidado. DINERO: Perder dinero
este fin de año no tiene ninguna gracia, así es
que tenga cuidado. COLOR: Burdeos. NÚME-
RO: 6.

AMOR: A todo nos llega el momento donde al-
guien golpea la puerta de nuestro corazón y nos
solicita entrar. SALUD: No es bueno que abuse
de su buen momento de salud. DINERO: Si se
desvía demasiado tardará mucho más en llegar
a las metas que se propuso. COLOR: Negro.
NÚMERO: 13.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Las respuestas llegarán a usted,
pero lo importante es no perder la pacien-
cia con esa persona. SALUD: Esas rabias
que está pasando son las que te están pro-
vocando esas molestias. DINERO: Los éxi-
tos se construyen de a poco. COLOR: Gris.
NÚMERO: 7.

AMOR: No se ilusione tanto ya que no sabe
aún en que posición se encuentra esa perso-
na. El tiempo hablará. SALUD: No debe me-
nospreciar la salud de su mente. DINERO: Vai-
venes debido a las economías tan fluctuantes
por las que pasa el mundo. COLOR: Marrón.
NÚMERO: 25.

AMOR: Las relaciones de amistad también
se nutren, no deje que la distancia arruine
una bella amistad. SALUD: Más cuidado du-
rante este día, no se exponga a contagiar-
se. DINERO: Vea bien que cosas puede
hacer para mejorar su rendimiento. COLOR:
Ámbar. NÚMERO: 15.

AMOR:  Las insinuaciones no funcionan
con todas las personas ya que a la ma-
yoría le gusta que le digan las cosas de
frente. SALUD:  Proteja su piel, evite los
rayos UV. DINERO:  No deje de controlar
las inversiones que tenga. COLOR:  Fuc-
sia. NÚMERO:  20.

AMOR: No siempre las personas se muestran
tal como son, a veces solo muestran su lado
feo cuando ya es tarde. SALUD: Disfrute el ve-
rano, pero sin tanto ajetreo. DINERO: No mal-
gaste nada, ni siquiera su tiempo el cual tam-
bién es valioso. COLOR: Morado. NÚMERO:
23.

AMOR: El amor no debe hacerle perder la ob-
jetividad ya que eso le puede permitir advertir
ciertas cosas. SALUD: Es tiempo de cuidarse
más en lugar de estar carreteando más de la
cuenta. DINERO: No sea soberbio/a, pedir ayu-
da no le hace ser menos capaz. COLOR: Ce-
leste. NÚMERO: 3.

AMOR: No pierda la esperanza de que el
mañana puede ser mejor en lo afectivo.
SALUD: Los productos naturales pueden
contener muchos beneficios para su sa-
lud. DINERO: No se gaste todo lo ahorra-
do en especial en este fin de año. COLOR:
Lila. NÚMERO: 5.

AMOR: No basta con el encanto para conquis-
tar a una persona, esta debe ver que estamos
hablando en serio. SALUD: Cuidado con las
alergias, pueden terminar complicando un poco
su día DINERO: Puede comenzar un pequeño
emprendimiento independiente de su trabajo
estable. COLOR: Crema. NÚMERO: 10.
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Están prohibidos por ley en Chile:

Animalistas califican de atentado a los
animales el uso de fuegos artificiales

Una de las
tantas
publicacio-
nes de
mascotas
perdidas
en Año
Nuevo por
el uso
indebido
de fuegos

Otra
publica-

ción
pidiendo

ayuda
por

desapa-
rición de
mascota

por
fuegos

artificia-
les.

Publicación
en grupo
animalista
pidiendo
ayuda. Es
de esperar
que haya
vuelto a
casa.

Como un atentado a
la vida calificaron agru-
paciones animalistas, la
gran cantidad de mas-
cotas desaparecidas
producto del uso des-
medido de fuegos arti-
ficiales que provocó
verdaderas tragedias en
algunas familias que
vieron cómo sus masco-
tas escapaban del soni-
do ensordecedor de ele-
mentos pirotécnicos,
cuyo uso por lo demás
está prohibido en Chi-
le.

Nuestro medio con-
versó con Macarena
Cortez, rescatista y se-
cretaria de la agrupación
Pro Animal de Calle
Larga, quien al ser con-
sultada sobre este pro-
blema que se dio duran-
te la celebración de año
nuevo, indicó que «fue
muy terrible, preocu-
pante, porque hubo tan-
to a nivel nacional como
local, muchas mascotas
perdidas, desorientadas,
con jadeo, algunas sin
destino corriendo, fue
un tema tremendo, hubo
un descontrol total de
los fuegos artificiales»,
señala.

- ¿Eso tuvo como
efecto la desaparición
de mascotas?

- Sí, muchas, de he-
cho ayer (lunes) en la
noche recién se estaban
encontrando tres de la
gran cantidad de anima-
les perdidos, porque co-
rrían desorientados
como le comento, por la

gran cantidad de fuegos
artificiales que hubo
acá en la comuna (Ca-
lle Larga) y también a
nivel nacional, que es
muy preocupante la si-
tuación para los perri-
tos. No sé si usted co-
noce el caso de la mis-
ma Luz Milagrito que
tiene daños neurológi-
cos, también se vio
afectada con temblores
y jadeos. Estas noches
han sido terribles para
ella porque en el mismo
pasaje donde ella vive,
la gente sin pudor tiró
fuegos artificiales, en-
tonces es muy preocu-
pante todo lo que está
pasando, así es que que-
remos reunirnos con
otras entidades de la
Quinta Región para ver
este tema, porque fue
muy impactante el uso
de fuegos artificiales,
había perritos que se
atendieron en la veteri-
naria Alcántara, ingre-
saron muchos perritos
por nerviosismo, des-
orientados, es lo que
impactan los fuegos ar-
tificiales, los ruidos, el
alto volumen de luz que
hacen ellos también,
ellos corren y se des-
orientan tremendamen-
te; con decirle que un
perro de Calle Larga se
encontró en las Lomas
de Santa Rosa corrien-
do desesperado, enton-
ces es tremendo.

- Es algo que la-
mentablemente no se
puede evitar, ese es el

otro problema que se
enfrenta.

- El tema es que está
penado por la ley el uso
de los fuegos artificia-
les. Es precisamente por
qué queremos reunir-
nos, porque aquí está
fallando la autoridad,
en esto se entiende que
claramente Carabineros
no va a dar abasto para
estar en todos los luga-
res donde haya fuegos
artificiales. Yo creo que
la medida tiene que ser
distinta, por eso hay que
reunirse las organiza-
ciones animalistas, am-
bientalistas, para ver
este tema ahora y a fin
del 2024, porque está
fallando la autoridad en
esto. Porque no hay,
creemos nosotros, una
fiscalización más seve-
ra para que esto se cum-
pla. Yo leía a una seño-
ra que hablaba a Cara-
bineros tipo 8 de la tar-
de, y ellos le dijeron
«que era Año Nuevo»,
entonces de qué esta-
mos hablando, yo creo
que eso es gravísimo.
Acá hay un tema que no
lo inventan los anima-
listas, ambientalistas,
sino que hora dice que
esto está prohibido,
pero hubo un descontrol
tremendo de verdad
muy preocupante.

- Precisar un nú-
mero de mascotas, 100
más de 100.

- Sí, bastantes, hubo
muchas mascotas, de
hecho hay personas que
no tienen acceso a las
redes sociales y son
mascotas que están per-
didas, a nosotros nos
escribía gente «saben
que a un vecino, son
adultos mayores, que
no puede publicar», es-
tamos ahí en una cifra
importante.

- ¿Sobre 100?
- Yo creo que sí, fá-

cilmente. En Calle Lar-
ga se perdieron muchas,

nosotros leímos porque
todos acuden a las agru-
paciones animalistas y
hemos publicado varios
animalitos, eso sin con-
tar las aves que se han
encontrado muertas, es
muy preocupante, da
una impotencia tremen-
da que esto pase. Pensa-
mos que esto iba a bajar
un poco más este año,
pero fue peor, claramen-
te hay mucho acceso a
los fuegos artificiales.

- Como reflexión
final, ¿qué se puede
decir de esto, fue una
tragedia animal?

- La reflexión nues-
tra, fue un atentado a la
vida animal. Todos sa-
bemos que los niños
con trastorno autista
TEA, también sufrieron
con esto, pero aquí nos
encontramos y lo hablo
en general, llegamos a
un consenso, con ami-
gos de otros lugares,
que esto fue un atenta-
do hacia la vida animal,
claramente, porque no
hay un respeto, no hay
un cuidado de la vida
animal, no les importó
nada; no importa, es un
perro, un pájaro, fue un
atentado tremendo a
todo lo que es medio
ambiente, por eso que-
remos hacer mesas de
trabajo y esto terminar-
lo involucrando a las
autoridades, que se
haga lo que se tiene que
hacer. Fue muy triste
este año para las mas-
cotas, entiendo que en
otros lugares perdieron
la vida por atropello,
ataques, temblores, mu-
chas aves desorienta-
das, también gaviotas
que no tenían un rum-
bo migratorio donde
ir… fue tremendo. La
reflexión que tenemos
como agrupación y en
lo personal que esto fue
un atentado a los anima-
litos en general.

- Para cerrar y

agradecer, ¿cómo fun-
ciona la agrupación,
con aportes de ustedes
mismos?

- Primero agradecer-
le la nota, porque este es
un tema bastante impor-
tante y yo de verdad les
agradezco que tomen
este punto en especial,
así es que agradecerle
como agrupación esta
notita. Sí, nosotros el
año pasado, noviembre,
diciembre, hicimos una
campaña de captación
de socios, con la opción
de que les descuenten a
las personas, a veces hay
algunas que nos dicen
«no tengo tiempo para ir
a depositar», pero si te-
nemos este sistema PAC
(Pago Automático de
Cuentas) que es por tar-
jeta, en las de crédito
pueden hacerse donado-
res de 1.000, 2.000 de lo
que deseen donar, pero
también hay personas
que les gusta ir directa-
mente a depositar, tene-
mos ambas opciones: a
través de la tarjeta hay
también en la cuenta,

funcionamos a base de
donaciones, personas de
buen corazón que quie-
ran donar para comprar
el alimento, pagar vete-
rinario, todo ese tipo de
cosas, y muchas veces la
bencina sale del bolsillo
nuestro, es harta la ayu-
da.

- Por el amor a los
animales

- Sí, para nosotros
no hubo Año Nuevo en
lo personal, porque te-
níamos que contener,
que llamar, ayudar a
los que están desapare-
cidos. Estábamos muy
atento a la reacción de
Luz Milagritos, por-
que ponían los fuegos
artificiales en la puer-
ta de la casa, fue muy
tremendo. Funciona-
mos de esa forma y
con puro amor por
ellos.

Para las personas
que quieran hacerse so-
cias o cooperar, llamar
a Pro Animal Calle Lar-
ga al siguiente número
y WhatsApp +56 9
6150 3416.


